Distr.
RESTRINGIDA

LC/R.1443(Sem.80/7) 6 de septiembre de 1994

ORIGINAL: ESPAÑOL

CEPAL

Comisión Económica para América Latina y el Caribe

Reunión Conjunta OEA/CEPAL en Materia de Estadística

Santiago de Chile, 11 al 14 de octubre de 1994

PROGRAMA DE TRABAJO ESTADÍSTICO INTERNACIONAL PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, 1995-1996

SUBPROGRAMA 3: ESTADISTICAS E INDICADORES SOCIALES Y DE POBREZA */

Este documento fue preparado por la División de Estadística y Proyecciones de la CEPAL.
 No fue sometido a revisión editorial.

Presentación integrada

El subprograma que se presenta en este documento forma parte de una propuesta de programa de trabajo estadístico internacional para América Latina y el Caribe, 1995-1996, que presenta la CEPAL a la "Reunión Conjunta OEA/CEPAL en Materia Estadística", para consideración de los participantes.

Es la primera ocasión en que se ha elaborado una propuesta de programa de esta naturaleza. Se ha denominado presentación integrada, en el sentido que plantea asignar responsabilidades concretas a diversos países y organizaciones internacionales para llevar a cabo actividades estadísticas en América Latina y el Caribe durante el período 1995-1996. Los países y organismos involucrados en el programa no han sido consultados en todos los casos, por tratarse de la primera vez en que se usa este mecanismo; sin embargo, se espera que durante los debates de la reunión se hagan las respectivas precisiones y en la próxima reunión se presente un programa integrado previamente acordado.

Los subprogramas se incluyen en cuatro documentos separados, cuyos títulos son los siguientes:

Subprograma 1: Adaptación y producción de estadísticas básicas en el marco de una estrategia regional para la implementación del Sistema de Cuentas Nacionales 1993.

Subprograma 2: Estadísticas e indicadores del medio ambiente.

Subprograma 3: Indicadores sociales y de pobreza.

Subprograma 4: Difusión de la información estadística.

Cada subprograma ha sido subdividido en un determinado número de elementos del programa, los cuales se describen bajo el siguiente esquema: i) <u>Objetivos</u>: amplios lineamientos de lo que se persigue conseguir con la ejecución de cada subprograma; ii) <u>actividades y medios</u>: descripción de las principales actividades en lo posible identificando los países u organismos que las ejecutarían; iii) <u>reuniones en los próximos dos años</u>: propósito de la reunión, lugar y fecha, tentativos; iv) <u>producto esperado</u>: resultados específicos esperados por los países.

RESUMEN DE LOS ELEMENTOS DE LOS SUBPROGRAMAS QUE INTEGRAN EL PROGRAMA INTERNACIONAL DE TRABAJO ESTADÍSTICO PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, 1995-1996, PROPUESTO POR LA CEPAL

| <u>Subprograma</u> | Elemento del programa | | |
|--|--------------------------|--|--|
| Subprograma 1: Adaptación y producción de estadísticas básicas en el marco de una estrategia regional para la implementación del Sistema de Cuentas Nacionales 1993 (SCN 1993) | 1.1 1.2 1.3 1.4 | Dar acceso a documentación técnica en español a los responsables del SCN 1993 y los productores de estadísticas básicas, de habla hispana. Difusión y apoyo a los países de la región para la adopción de recomendaciones internacionales relacionadas con el SCN 1993 y la producción de estadísticas básicas. Capacitación de expertos en cuentas nacionales y productores de estadísticas básicas. Mejoramiento y ampliación de la producción de estadísticas básicas para la implementación del SCN 1993. | |
| Subprograma 2: Estadísticas e indicadores del medio ambiente | 2.1 | Diagnóstico de la situación de las estadísticas e indicadores del medio ambiente en los países de la región. Transferencia de experiencias internacionales, capacitación y cooperación en estadísticas e indicadores del medio ambiente. | |
| Subprograma 3: Indicadores sociales y de pobreza | 3.1 3.2 3.3 | Mejoramiento de las encuestas de hogares. Aprovechamiento de la información de las encuestas de hogares. Construcción y explotación de bases de datos de los censos de población y vivienda levantados alrededor de 1990. | |
| Subprograma 4: Difusión de la información estadística | 4.1 4.2 4.3 | Políticas, estrategias y organización institucional para difusión de información estadística. Nuevas tecnologías y servicios para difusión estadística utilizando interconección remota de redes. Plataformas y soportes computacionales en la difusión de datos estadísticos. | |

Indice

| Antecedentes |
|---|
| SUBPROGRAMA 3: ESTADISTICAS E INDICADORES SOCIALES Y DE POBREZA . 4 |
| Justificación |
| Objetivos |
| Elemento del programa 3.1: Mejoramiento de las encuestas de hogares 5 |
| Actividades y medios |
| Producto esperado |
| Reuniones en los próximos dos años |
| Posibles organizaciones participantes |
| Elemento de programa 3.2: Aprovechamiento de la información de las encuestas de hogares |
| Actividades y medios |
| Producto esperado |
| Reuniones en los próximos dos años |
| Posibles organizaciones participantes |
| Elemento de programa 3.3: Construcción y explotación de bases de datos de los censos de población y vivienda levantados alrededor de 1990 |
| Actividades y medios |
| Producto esperado |
| Reuniones en los próximos dos años |
| Posibles organizaciones participantes9 |
| |

Antecedentes

En el curso del bienio 1993-94 se registró una importante cantidad de actividades vinculadas con el área de las estadísticas e indicadores sociales y de pobreza en América Latina y el Caribe. Algunas de ellas se inscriben en el ámbito internacional y regional, pero la mayoría corresponde a trabajos regulares o a nuevas iniciativas emprendidas por las oficinas nacionales de estadística en sus respectivos países. A continuación se presenta una breve reseña de algunas de estas actividades, las que, especialmente aquéllas referidas a nivel nacional, se incluyen sólo a título ilustrativo, pues no fue posible informar sobre todo el esfuerzo realizado por cada país en este campo, debido a que no se dispuso de un inventario exhaustivo sobre la materia. Con el fin de completar esta información y ponerla a disposición de los países, la CEPAL está realizando una consulta al respecto.

A nivel internacional

Se encuentra en funcionamiento un Grupo de Trabajo Sobre la Medición de la Pobreza, en el marco del "Subcomité de Actividades Estadísticas del Comité Administrativo de Coordinación" de las Naciones Unidas en el que, entre otros organismos, participa la CEPAL. Los términos de referencia del Grupo incluyen la revisión de las prácticas corrientes utilizadas en esta materia con miras a identificar los principales métodos, conceptos, fuentes de información y el uso de los indicadores de pobreza y su grado de comparabilidad; asimismo, los organismos internacionales que elaboran datos sobre pobreza. Ello, con el propósito de proponer medidas para mejorar la coordinación entre ellos en cuanto a prácticas de compilación, métodos analíticos y difusión de la información. Por otro lado, el Grupo tiene el mandato de elaborar propuestas de trabajo orientadas a mejorar la eficiencia de la cooperación técnica que se brinda a los países en este campo.

A nivel regional

Se han realizado tres Talleres regionales destinados a facilitar el intercambio de experiencias en materia de indicadores sociales, así como a contribuir al desarrollo metodológico de la investigación de situaciones de pobreza.

En los meses de abril de 1993 y 1994 se llevaron a cabo el II y III Taller Internacional de Pobreza, en los que se trataron los temas de las definiciones, conceptos y metodologías para la medición de la pobreza. Fueron organizados por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) de México con la colaboración de la CEPAL, y se celebraron en la ciudad de Aguascalientes. Estos Talleres estuvieron dirigidos especialmente a profesionales de las oficinas de estadística de América Latina, vinculados con la elaboración de información social. Su enfoque es teórico-práctico, con énfasis en los aspectos conceptuales y en los procedimientos de medición. En estos dos eventos se contó con la participación de 55 técnicos provenientes de 14 países.

En junio de 1994 se realizó la 4a versión del Taller Internacional de Pobreza, con la colaboración adicional del Instituto Nacional de Estadística de Bolivia (INE). El taller se efectuó en la ciudad de La Paz y estuvo dirigido a los especialistas del INE de Bolivia en las áreas de censos, encuestas de hogares y estadísticas sociales, así como a técnicos de otras instituciones del sector público vinculados con el tema. Asistieron 30 participantes, en su mayoría pertenecientes al INE, incluyendo funcionarios de oficinas regionales.

En Santiago de Chile se realizará el próximo mes de noviembre un seminario sobre indicadores sociales, con la participación de técnicos de distintos países de la región. Este seminario se llevará a cabo en el marco de un proyecto conjunto entre la CEPAL y el Gobierno de los Países Bajos, relativo a indicadores para la formulación de políticas sociales en América Latina y el Caribe.

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la CEPAL han estado colaborando desde 1993 con el Instituto Nacional de Estadística del Uruguay (INE), en un programa de mejoramiento de los sistemas de información socioeconómica de ese país. Entre otros aspectos, este programa contempla el diseño y levantamiento de la Tercera Encuesta de Presupuestos Familiares, la cual se encuentra actualmente en ejecución.

Se han efectuado consultas entre el Banco Mundial, el BID y la CEPAL, tendientes a establecer un acuerdo de carácter técnico, con el objeto de impulsar coordinadamente un amplio plan de apoyo para el mejoramiento de los sistemas integrados de encuestas de hogares en los países de América Latina y el Caribe. El estado de situación de los trabajos preliminares será sometido a consideración de la Reunión Conjunta OEA/CEPAL en materia de Estadística a celebrarse en Santiago de Chile del 11 al 14 de octubre de 1994.

La CEPAL y el UNICEF están analizando la posibilidad de proponer la incorporación de módulos especiales en las encuestas de hogares de los países, cuyo diseño permita ampliar y profundizar los estudios relativos a la infancia y la niñez, teniendo presente la experiencia de Argentina y del UNICEF sobre ese respecto.

En marzo de 1994 se llevó a cabo, en Ciudad de Guatemala, un Seminario Subregional de Indicadores Sociales y de Pobreza para Centroamérica y Panamá; al mismo tiempo, se celebró la IV Reunión del Grupo de Trabajo de la Conferencia Interamericana de Estadística (CIE) sobre Estadísticas Sociales y de Pobreza. Dicho Seminario fue coauspiciado por la CIE, la Secretaría Permanente del Tratado General de Integración Económica Centroamericana (SIECA) y el Centro Interamericano de Enseñanza de Estadística (CIENES). Por otra parte, el CIENES, en el marco del proyecto Sistema de Indicadores Sociales y de Pobreza (SISPO), realizó en 1993 un Curso-Taller Subregional para el área de Centroamérica en El Salvador y, otro similar, en el Perú para los países de la Junta del Acuerdo de Cartagena (JUNAC).

A nivel nacional

En la Argentina se han realizado diversos estudios orientados a actualizar la medición de la pobreza bajo distintos criterios metodológicos, utilizando la última información disponible sobre la situación de los hogares. Estos trabajos han sido realizados conjuntamente por la Secretaría de Programación Económica del Ministerio de Economía y Obras y Servicios Públicos y el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC).

El INE de Bolivia, con la colaboración de otras instituciones nacionales, se encuentra trabajando en la preparación de un proyecto para el desarrollo del sistema de indicadores sociales en el país. Este proyecto persigue, entre otros objetivos, evaluar la consistencia de las estadísticas sociales y mejorar su calidad, integrar los datos sociales y económicos y proporcionar nuevos insumos para perfeccionar el diseño de las políticas sociales. Con el fin de asegurar su financiamiento, se espera someterlo próximamente a la consideración del BID y del Departamento de Cooperación de los Países Bajos.

La CEPAL ha brindado asistencia al Gobierno de Brasil a través del Instituto de Pesquisa Económica Aplicada (IPEA), con el apoyo del Instituto Brasileiro de Geografía y Estadística (IBGE), para el desarrollo de investigaciones relacionadas con la magnitud y características de la pobreza, identificando los grupos más vulnerables. Estos trabajos han hecho posible la elaboración de los denominados Mapas del Hambre y de la Infancia Desprotegida.

El Gobierno de Chile, a través del Ministerio de Planificación y Cooperación (MIDEPLAN), ha venido realizando cada dos años una Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN). A partir de la información que recoge esta encuesta, que tiene distintos propósitos, la CEPAL ha colaborado en la realización de estudios destinados a analizar la evolución de la incidencia y las características de la pobreza existente en el país.

En Costa Rica se está llevando a cabo un programa de trabajo orientado a la estructuración de una Canasta Básica de Alimentos y a la cuantificación de situaciones de pobreza. En este contexto, la CEPAL ha venido prestando asistencia técnica a la Dirección General de Estadística y Censos (DGEC); se espera una pronta terminación de los trabajos.

El INEGI de México, conjuntamente con la CEPAL, realizó un estudio acerca de la magnitud y características de la pobreza en México. El estudio cubre varios años puntuales y está basado en antecedentes especiales recogidos en diferentes rondas de la Encuesta Nacional de Ingreso-Gasto de los Hogares, que se ha venido realizando en los últimos años.

Desde comienzos de 1993 se está desarrollando en Venezuela una investigación destinada a elaborar una propuesta metodológica para la medición de la pobreza. Los trabajos están siendo realizados por la Oficina Central de Estadística e Informática (OCEI), con la asistencia técnica de la CEPAL y el apoyo de otras instituciones nacionales.

A partir de los datos de los censos de población y vivienda de la ronda de 1990, varios países han actualizado sus Mapas de Necesidades Básicas Insatisfechas (NBI), previamente elaborados sobre la base de información del censo anterior. Hasta la fecha estos países son: Argentina, Bolivia, Ecuador, México y Venezuela; próximamente lo harán Chile y Perú.

El Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE), con la ayuda financiera del BID y del Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (CIID), ha colaborado con los países de la región en la elaboración y difusión de la información censal, en especial a través del programa computacional REDATAM, lo cual ha permitido la aplicación de metodologías para la identificación de bolsones de pobreza.

Por otra parte, el CELADE ha ejecutado una serie de trabajos de campo sobre las interrelaciones entre la población, la pobreza y el desarrollo, cuyos resultados han sido publicados en varios documentos, entre los que se destacan los presentados en la Conferencia Regional de Población, celebrada en México en 1993. Finalmente, el CELADE también ha dado asesoría a algunos países en la formulación de proyectos de integración de las variables demográficas en la medición de la pobreza, así como en el tratamiento de esos temas en diversas actividades nacionales de enseñanza. Naturalmente, en sus cursos regulares de capacitación estos aspectos han sido incluidos en forma permanente.

SUBPROGRAMA 3: ESTADISTICAS E INDICADORES SOCIALES Y DE POBREZA

Justificación

Los rezagos estructurales que caracterizan la situación social de los países de América Latina y el Caribe, agudizados por los efectos de la crisis de los años ochenta y las políticas de ajuste macroeconómico a que ésta dio origen, han acentuado la necesidad de contar con un adecuado sistema de indicadores para apoyar la evaluación y seguimiento de las condiciones de vida de la población.

En los últimos años, en la región se han venido realizando importantes esfuerzos destinados a ampliar las bases de información y mejorar la oportunidad y cobertura de las estadísticas e indicadores sociales. En este contexto, cabe mencionar las investigaciones especiales que llevan a cabo algunos países con el objeto de evaluar la magnitud e intensidad de la pobreza, conocer su evolución, dimensionar los efectos que tienen sobre ella las políticas socioeconómicas prevalecientes y proveer información útil para la aplicación de políticas y programas orientados a aliviar la pobreza.

No obstante esos avances, es imprescindible seguir mejorando la calidad y continuidad de estas estadísticas, la consistencia de la información básica, la eficiencia de los indicadores para ayudar a entender la complejidad de los procesos sociales, así como los conceptos y definiciones metodológicas que posibiliten una adecuada comparabilidad.

Objetivos

En un plano general, se propone desarrollar actividades que contribuyan al mejoramiento de la calidad y oportunidad de las estadísticas sociales que generan regularmente los países de la región; asimismo, ampliar su cobertura temática y territorial con miras a integrarlas en un marco conceptual y analítico coherente.

Como objetivos específicos, se proponen acciones orientadas al perfeccionamiento de las encuestas de hogares y de los registros administrativos, así como el aumento de la capacidad de aprovechamiento de los datos generados por esas fuentes de información y por los censos de población y vivienda.

Elemento del programa 3.1: Mejoramiento de las encuestas de hogares

Desde hace más de dos décadas, y muy especialmente en el curso de los últimos diez años, los países de América Latina y el Caribe han acumulado una importante experiencia en materia de levantamiento de encuestas de hogares. Ello se ha derivado de la toma de conciencia sobre la necesidad de complementar las estadísticas de base administrativa y de censos de población y vivienda, mediante la utilización de herramientas idóneas y de bajo costo que permitan construir un conjunto eficiente de indicadores demográficos, económicos y sociales.

Por otro lado, se ha procurado responder al desafío que entraña profundizar el conocimiento de la situación y características de los grupos poblacionales pertenecientes a diferentes estratos socioeconómicos, particularmente aquéllos más vulnerables. Asimismo, se ha tratado de satisfacer la creciente demanda de información de los sectores público y privado, así como de organizaciones internacionales y organismos no gubernamentales especialmente vinculados con la cooperación para el mejoramiento de las condiciones de vida de los sectores más desfavorecidos de la población.

En los últimos años se puede constatar en la región una progresiva ampliación del número de países que no sólo efectúan regularmente algún tipo de encuesta, sino también que cuentan con un programa de encuestas de hogares de propósitos múltiples. A comienzos de los años noventa 17 de los 20 países de América Latina se encontraban en esta situación, mientras en la región del Caribe representaban más de la mitad del total de los países de esa área. Los países no incluidos en este recuento, también han efectuado encuestas de diversa índole sobre temas específicos, pero de manera ocasional y no integradas en un programa coherente y de aplicación sistemática.

Con el propósito de consolidar las experiencias adquiridas y continuar avanzando, será necesario impulsar las actividades destinadas al mejoramiento de los programas de encuestas de hogares, particularmente en lo que se refiere a la calidad, oportunidad, pertinencia y cobertura de la información que se espera de ellas.

Actividades y medios

La CEPAL organizará un seminario destinado a evaluar el estado de situación de las encuestas de propósitos múltiples, actualmente en ejecución en los países de América Latina. En este evento se prevé la participación de los técnicos responsables de esta área en las oficinas nacionales de estadística. En particular, se examinarán las posibilidades y limitaciones que entraña el rediseño del cuestionario central de este tipo de encuestas, o al menos el de sus secciones; ello, con el objeto de ir adaptándolo a los cambios de la realidad económica y social, aprovechar nuevas facilidades computacionales y mejores técnicas de investigación, perfeccionar las formas de investigar de determinadas variables, y obtener una mayor consistencia, integración y complementariedad con otros instrumentos de investigación.

Será necesario establecer un mecanismo para el intercambio de información entre los países. En particular, en lo que respecta a los proyectos nacionales para el mejoramiento de sus encuestas, así como a iniciativas tendientes a la implantación de nuevos programas de encuestas de hogares, que contemplen el rediseño de los sistemas nacionales de investigación vigentes.

En varios casos será necesaria la cooperación internacional, de modo que la reunión debería ser un foro propicio para que los Directores de las oficinas nacionales de estadística hagan explícitos sus puntos de vista al respecto. Sobre esta base, los representantes de los organismos internacionales participantes, en particular, deberían tener presente esos planteamientos para informar a sus respectivas oficinas de cooperación. Naturalmente, los Directores podrían proponer otros mecanismos para recabar la cooperación que eventualmente estimen necesaria.

El Banco Mundial, el BID y la CEPAL, han creado un Comité Directivo destinado a coordinar y dirigir sus actividades de apoyo al mejoramiento de las encuestas de hogares en América Latina. Está conformado por el Vicepresidente del Banco Mundial para América Latina, la Vicepresidenta del BID y el Secretario Ejecutivo de la CEPAL.

Producto esperado

Un informe con el resumen de las conclusiones y recomendaciones emanadas del seminario sobre evaluación de las encuestas de hogares vigentes en los países.

Establecimiento de un mecanismo para el intercambio de experiencias nacionales y de documentos en los que se formulen estrategias de mejoramiento de los programas de encuestas. Asimismo, para recoger los planteamientos que tuvieran los países en materia de cooperación técnica y transmitirlos a las posibles fuentes de financiamiento.

Programa Banco Mundial, BID y CEPAL, de mejoramiento de las encuestas de hogares en América Latina. Esto, teniendo presente las pautas propuestas por los Directores de las

oficinas nacional de estadística, en relación al apoyo técnico y financiero que requieren las distintas actividades.

Programa de apoyo del UNICEF y la CEPAL, actualmente en preparación, para la inclusión en las encuestas permanentes de hogares de módulos para evaluar la situación de la infancia.

Reuniones en los próximos dos años

Seminario para evaluar el estado de situación de las encuestas de hogares de propósitos múltiples, a ser organizado por la CEPAL. Lugar: Santiago de Chile; fecha: 2º trimestre de 1995.

Posibles organizaciones participantes

BID, Banco Mundial, UNICEF, CEPAL.

Elemento de programa 3.2: Aprovechamiento de la información de las encuestas de hogares

Paralelamente con la ejecución del elemento del programa 3.1, es necesario reforzar las actividades que impulsen una mejor y más amplia utilización de la información. Esto implica desafíos no sólo en el campo de la difusión de la información primaria, sino también en lo que se refiere al diseño de indicadores económicos y sociales idóneos para la evaluación de las condiciones de vida de los diferentes estratos de la población.

Actividades y medios

La CEPAL continuará la ejecución del proyecto que financia el Gobierno de los Países Bajos sobre Indicadores para la Formulación de las Políticas Sociales en América Latina y el Caribe. En este contexto, se dará impulso a la proposición de indicadores y al intercambio de experiencias entre los países.

La CEPAL seguirá colaborando con el INEGI de México en la realización del Taller Internacional de Pobreza (definiciones, conceptos y metodologías para su medición) que se ha venido efectuando en la ciudad de Aguascalientes, México, al menos una vez cada año. Al respecto, se espera ampliar la participación de especialistas de las oficinas nacionales de estadística en este taller; asimismo, explorar la posibilidad de que se pueda realizar en otro país de la región.

La CEPAL explorará la posibilidad de llevar a cabo estudios conjuntos con países de la región. Esto, en relación al tema de la cuantificación de la pobreza y a la descripción y análisis de las características de los grupos pobres.

La OEA se encuentra realizando diversos trabajos en este campo.

Producto esperado

Documentos sobre situaciones de pobreza en, al menos, tres países de la región. Esto, como actividad conjunta entre el respectivos país y la CEPAL.

Informe anual de la CEPAL sobre el Panorama Social de América Latina. En este se utilizan los antecedentes disponibles para analizar la evolución de la situación social de la región.

Reuniones en los próximos dos años

Dos talleres sobre métodos de medición y análisis de la pobreza. Lugar: México; fechas: abril de 1995 y 1996.

Taller sobre indicadores sociales, en el marco de las actividades del proyecto que ejecuta la CEPAL con financiamiento del Gobierno de los Países Bajos. Lugar: Santiago de Chile; fecha: noviembre de 1994.

Posibles organizaciones participantes

Departamento de Cooperación del Gobierno de los Países Bajos, INEGI, CEPAL.

Elemento del programa 3.3: Construcción y explotación de bases de datos de los censos de población y vivienda levantados alrededor de 1990

La gran mayoría de los países de América Latina y el Caribe ya ha concluido la ejecución y evaluación de sus censos de población y vivienda, correspondientes a la ronda de 1990. En consecuencia, las actividades que se plantean en este elemento del programa se relacionan principalmente con la construcción de bases de datos computarizadas, que faciliten el acceso y manejo de la información a una amplia gama de usuarios.

Actividades y medios

El CELADE y la CEPAL organizarán un seminario destinado a tratar temas relacionados con las estructuras de bases de datos y los usos de la información censal para fines de diagnóstico y evaluación de la situación social. Como resultado, se espera incentivar a los países para que realicen estudios del tipo Mapas de Necesidades Básicas Insatisfechas, para lo cual se promoverá un intenso intercambio de metodologías y experiencias entre los países de la región.

El CELADE realizará estudios sobre la calidad de la información demográfica en los países de la región; en especial evaluará la calidad de la información proporcionada por preguntas claves incluidas en los cuestionarios censales. Esta información será utilizada en la elaboración de estimaciones en distintas áreas demográficas y en proyecciones de la población.

Dependiendo de la aprobación de proyectos que han sido sometidos a consideración para su financiamiento, el CELADE llevará a cabo estudios de fecundidad diferencial según áreas geográficas y por sectores sociales, de mortalidad (en especial infantil) para diversos estratos, de migración internacional y de migración interna a nivel de las diversas divisiones administrativas de cada país.

Producto esperado

Estudios de evaluación de la información censal y proyecciones de población de los países de la región. Estudios sobre fecundidad, mortalidad y migración (depende del aludido financiamiento).

Reuniones en los próximos dos años

Seminario sobre explotación y aprovechamiento de la información de los censos de población y vivienda. Lugar: Santiago de Chile; fecha: por determinar.

Taller sobre objetivos, criterios y procedimientos para la elaboración de los mapas de NBI. Lugar: país por determinar; fecha: por determinar.

Posibles organizaciones participantes

CELADE, CEPAL.

PROGRAMA DE TRABAJO ESTADISTICO INTERNACIONAL EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE, 1995-1996

SUBPROGRAMA 3: ESTADISTICAS E INDICADORES SOCIALES Y DE POBREZA

| Elemento del programa | Acción sustantiva de la CEPAL | Principales coordinaciones requeridas | Resultados esperados |
|---|--|---------------------------------------|---|
| 3.1 Mejoramiento de las encuestas de hogares | - Organización de seminario de evaluación de las encuestas de hogares de propósitos múltiples | - BID, Banco Mundial, UNICEF | -Informe de conclusiones |
| | - Definir mecanismo de intercambio de información sobre proyectos nacionales de mejoramiento de las encuestas de hogares | - BID, Banco Mundial | - Establecimiento de mecanismo de intercambio de información |
| · | -Ejecutar tareas en el marco del programa BID - Banco Mundial-CEPAL, de mejoramiento de encuestas de hogares | - BID, Banco Mundial | - Mejoramiento de las encuestas de hogares con la aplicación del programa |
| | - Ejecutar programa UNICEF-CEPAL, para evaluar la situación de la infancia | - UNICEF | - Informe sobre la situación de la infancia en América Latina |
| 3.2 Aprovechamiento de la información de las encuestas de hogares | - Continuar proyecto sobre indicadores sociales | - Gobierno de los Países Bajos | |
| | - Participar en la organización del Taller internacional sobre metodologías de medición y análisis de la pobreza | - INEGI (México) | - Aumento de la capacidad nacional para realizar estudios sobre pobreza. |
| | - Contribuir a la elaboración de estudios nacionales de pobreza | | - Al menos tres estudios sobre situaciones de pobreza |
| | - Elaborar Panorama Social de América Latina | | - Informe anual sobre la situación social en América Latina |
| 3.3 Construcción y explotación de bases de datos de los censos de Población y Vivienda | - Prestar asistencia técnica en materia de estructura de bases de datos y uso de la información censal | - CELADE | - Estudios de evaluación de información y proyecciones de población. |
| | - Impulsar elaboración de Mapas de Necesidades Básicas Insatisfechas (NBI) | | - Mapas de NBI de países interesados en el tema. |